HIVER

Cette histoire se passe à Chaumont dans les années 1949-1950, chez mes parents Ami et Rose Junod-Perriard, qui tenaient en ce temps-là le domaine qui appartient actuellement à leur petit-fils Marcel Junod.

C'est l'hiver, mes parents ont en vacances chez eux leurs petits-enfants, Francine et Pierre-Alain Geiser qui avaient entre 3 et 5 ans. Les enfants tombèrent très malades, mes parents sont très inquiets et, sans téléphone sur place, mon père prend la décision de se rendre au café-restaurant de la Charrière afin d'appeler le Docteur André Morel de Neuchâtel.

Le Médecin monte immédiatement à Chaumont,

l'attente commence, elle est longue! Le Docteur est pris dans les congères près du funiculaire et décide finalement de faire à pied les 3 km qui le sépare de notre maison et cela en pleine tempête. Il arrive finalement et soigne les enfants, donne médicaments et conseils, puis il doit se changer car trempé iusqu'aux os.

Pendant ce temps, Papa attèle le cheval au traineau puis reconduit le Dr Morel à sa voiture enfouie sous une épaisse couche de neige, ils la dégagent et chacun retourne chez soi avec le sentiment du devoir accompli. Les enfants guérissent et jamais mes parents ne reçurent de facture pour cette consultation... à méditer.

Texte de Claudine Vuilliomenet

–Junod



V. Foulon

Tél. 032 853 23 27 2065 Savagnier Lundi-Mardi
7h00-12h00 / 17h00-19h00
Mercredi
7h00-12h00 / 17h30-19h00
Jeudi-Vendredi
7h00-12h00 / 17h00-19h00
Samedi
7h00-12h00 / 18h00-19h00
Dimanche
7h30-10h00 / 18h00-19h00

www.laiteriedesavagnier.ch



LE CHAUMONNIER

MÉMENTO

CONCERT ANNUEL DU CHŒUR DE CHAUMONT le dimanche 2 décembre 2012 à 16h00 à la Chapelle

APRÈS-MIDI THÉ CONCERT À LA CHOMETTE St. Nicolas

le jeudi 6 décembre 2012 dès 15h00

P'TIT HÔTEL
Apéro de Noël
date communiquée sur place
VACANCES ANNUELLES
Du 24 décembre 2012 au 10 janvier 2013

DÉLAI DE RÉDACTION PROCHAIN CHAUMONNIER: 16 FÉVRIER 2013

JOURNAL DE LA SOCIÉTÉ D'INTÉRÊT PUBLIC DE CHAUMONT Paraissant 4 fois par an 4ème trimestre 2012 n°35

Rédaction: Daniel Wicki, 2067 Chaumont,

tél. 032/753.64.38

info@chaumont-neuchatel.com www.chaumont-neuchatel.com

Impression: SIP, 2067 Chaumont / matthey-pam@bluewin.ch

Société d'Intérêt Public de Chaumont Assemblée générale 2012

Le 25 octobre 2012 s'est tenue à la Chapelle de Chaumont l'assemblée générale annuelle de la SIP. La bienvenue a été souhaitée aux 13 personnes ayant répondu à l'invitation et la séance s'est déroulée dans une ambiance constructive.

Le comité a passé en revue les faits qui ont marqué la vie sur notre montagne durant l'année écoulée, dont plusieurs manifestations qui ont rassemblé et réjoui de nombreux Chaumonniers :

Il y eut "Chansons d'ici et d'ailleurs, d'hier et d'aujourd'hui" lors du concert annuel par le Chœur mixte de Chaumont à la Chapelle le 4 décembre 2011, puis la participation du Chœur au culte de Noël, ainsi qu'à La Chomette le 21 janvier 2012.

Cette année, le Chœur mixte fête ses 75 ans d'existence dans une ambiance de souvenirs fort sympathique. Une nouvelle édition de concert est en préparation pour le 2 décembre 2012 ainsi que durant le culte de Noël du 16 décembre 2012.

Un appel du Chœur est toujours d'actualité pour accueillir de nouveaux membres.

Le samedi 23 juin 2012, après quelques frayeurs dues à la tempête qui a soulevé la tente, la 9ème Fête de Chaumont sur le terrain de foot a ravi bien des habitants et de nombreux enfants. C'était une belle réussite avec la participation du groupe Epyce. Nous tenons à remercier toutes les sociétés et personnes dévouées de Chaumont, particulièrement les membres du Chœur mixte ainsi que la Ville, qui ont participé à l'organisation et au bon déroulement de la fête.

En sport, les Chaumonniers ont ressorti leurs raquettes de tennis et d'autres ont participé au Tour du canton. Tristan Kipfer s'est distingué en étant le 1^{er} de sa catégorie. La course Cressier-Chaumont a donné l'occasion à plusieurs Chaumonniers d'y participer dont 8 enfants qui ont récolté 4 médailles. Pour les petits, dès avril une maman a organisé du sport une fois par semaine. Il y a également la gym de Savagnier pour se tenir en forme.

Dans le cadre de la course Sierre-Zinal, une mention spéciale a été délivrée à Gil Götz qui - en compagnie de son papa - a participé à la course de cinq 4000 m.

Cette année, nous nous réjouissons de l'élection de Mirko Kipfer au Conseil Général de Neuchâtel.

La Fête Nationale, bien organisée par la nouvelle équipe menée de main de maître par Lyse Naguel, a eu lieu le 31 juillet l'après-midi et le 1^{er} août 2012 au matin avec le discours du président de la Ville, M. Pascal Sandoz. La formule utilisée pour la deuxième fois était très bien adaptée.

Des enfants devront descendre à l'école à la Coudre par manque de place au collège.

La construction d'un ralentisseur et d'un trottoir devant la Chapelle et le collège - qui ont été construits, puis démolis et refaits aux normes - a fait parler et étonné beaucoup de monde. La SIP ne comprend pas que les autorités ne les aient pas contactés.

La buvette de la Crêtée est fermée ; l'ancien tenancier a repris la Métairie du Fornel.

Depuis la précédente assemblée générale, dans les familles de Chaumont il y a eu 6 naissances et 3 décès.

Lors de cette soirée il y a eu de nombreuses questions et remarques concernant les contacts avec nos autorités, avec d'autres groupes de Chaumont, des projets de construction, du parc périurbain qui, à notre avis, n'est pas utile pour Chaumont, etc., etc.... Les assemblées générales sont des occasions de venir vous informer et poser toutes vos questions sur la vie à Chaumont.

Pour rappel, le Chaumonnier est ouvert à tout le monde. Si vous avez un message à faire passer, un article ou une petite annonce, n'hésitez pas!

Un appel aux Chaumonniers pour recruter des forces vives est toujours d'actualité afin que des personnes de la montagne intègrent le comité de la SIP pour que celle-ci puisse continuer de jouer son rôle de médiateur avec les autorités de la Ville.

Après encore quelques questions et remarques qui montrent l'intérêt des personnes présentes pour notre vie locale, la soirée s'est terminée par un moment convivial autour d'une verrée.

Pour le comité, Michel Du Bois

HALLOWEEN



C'est l'automne et les feuilles éparpillées au gré du vent se dispersent. C'est le moment de passer les balais avant la venue de la neige.

Une voiture s'arrête près de moi et une dame chaumonnière me tend un flyer qui me prévenait que les momies, zombies et autres sauelettes dégoulinants phosphorescents et allaient envahir la région, sans oublier les gnomes, chauve-souris, nains, sorcières et monstres couverts de suie. Prenant la menace très au sérieux, je m'empressais de téléphoner à mon épouse pour qu'elle puisse rapporter des douceurs, afin de calmer tous ces monstres.

La nuit venue, nous nous attendions à entendre des rugissements venant du côté de la route. Les heures passèrent et la nuit resta aussi calme que les précédentes.

Les plus heureux dans cette histoire furent nos petits enfants qui, en visite le lendemain, ont pu piocher dans toutes ces douceurs de chocolat et friandises.

Daniel Wicki

P'TIT HÔTEL PRODUITS DU TERROIR

Les patrons du P'tit Hôtel sont à la recherche de produits du terroir, en particulier de Chaumont, destinés à la vente.

(Miel, œufs, pommes-de-terre, choux-raves, etc...)

Contact: Marc Lenggenhager 079 240 32 66

Dangerosité accrue, La Tente Jean-Pierre abandonne

Gérer une tente, cela devient toujours plus angoissant. Le climat semble avoir changé. Les vents donnent l'impression d'être plus imprévisibles qu'auparavant. Dans notre dernière édition, nous évoquions la dangerosité des tentes et les différents accidents graves survenus ces derniers temps. En juin 2012, la Tente Jean-Pierre a passé à deux doigts de la catastrophe sur le terrain de football de Chaumont. C'était sans compter sur ce qui allait se produire quelques semaines plus tard. Les 24 et 25 août 2012, notre tente a été montée toute grande dans la région. Une fois de plus, des vents violents et inattendus ont mis à mal l'infrastructure. Très fortement amarrée, la tente Jean-Pierre a résisté mais, dans les alentours, cinq autres tentes plus petites ont été emportées ou endommagées. Tout cela s'est passé de nuit, alors qu'il n'y avait personne sur place. Nouvel épisode du genre un mois plus tard dans la région. Le 24 septembre 2012, une grande tente venue d'ailleurs a subi l'assaut de vents brefs mais violents. Toute l'infrastructure a été soulevée à hauteur d'un toit d'immeuble. Le cas a nécessité l'intervention des pompiers. En matière de tentes tout se joue sur la facon d'amarrer au sol. Il faut toujours prévoir le pire, que le grand beau temps soit annoncé ou pas. Imaginez l'angoisse lorsque des centaines de personnes fêtent sous votre tente et que tout commence à trembler! Vous en portez l'entière responsabilité et savez que tout va se jouer sur vos points d'ancrage. La Tente Jean-Pierre ne veut vivre ce genre d'épisode. L'exploitation sera abandonnée dès que possible.

Pierre Pfund



HIVERS RUDES, QUELQUES CONSEILS ET RAPPELS

Les chaumonniers se souviennent sans doute de cette période prolongée de froid en début d'année et qui a passablement perturbé les habitants dans leurs habitudes. Etant dans l'impossibilité de rétablir l'alimentation au travers d'une électrification du branchement, Viteos a approvisionné en eau potable des habitants en leur fournissant des bidons en semaine et même le week-end.

Afin de limiter les dégâts, il est recommandé de contrôler régulièrement les locaux non occupés, voire de tempérer toutes les pièces. Et lors de départs en vacances, de ne pas couper le chauffage. Vous avez aussi la possibilité de couper l'arrivée générale d'eau et de vidanger les conduites. Il ne faut pas oublier de vidanger les conduites externes, robinets de jardin, fontaines ou toutes autres amenées d'eau.

Ces recommandations sont d'autant plus importantes pour les propriétaires de chalets et de maisons inoccupés durant ces périodes froides, afin d'éviter des dégâts fort coûteux.

Daniel Wicki





Journal d'Edith Matthey-Junod

Chapitre V

Nos Noël à l'école

Je veux vous raconter les beaux Noël que nous avons passés. Je pense que pour tous les enfants, Noël est une très belle fête...mais il y a une grande différence entre nous et nos petits-enfants et arrières petits-enfants.

Nous avions beaucoup plus de temps pour vivre; au mois de novembre, on préparait déjà la fête, en apprenant 4 ou 5 chants, des poésies et des dialogues pour que le soir de Noël ils soient connus par cœur!

Entre deux chants, une dictée, un calcul mental ou un problème... Nous faisons une quantité de programmes sur une feuille à dessin pliée en deux, sur un côté, un dessin et sur l'autre, nous écrivions les titres de nos chants et les distribuions à l'entrée le soir de Noël.

Il y avait également les cadeaux à faire pour nos mamans, les garçons tricotaient des bonnets pour leurs petits frères.

Nous brodions beaucoup également, aux points de croix. Je me souviens avoir fait un grand coussin avec une coccinelle, il est resté des années sur le divan à Chaumont.

Nous faisions également des calendriers sur du carton, avec des dessins ou du collage de papier. Un après-midi, « les grands » allaient chercher du lierre en forêt près du collège, parfois assez bas dans la côte, c'était pour décorer la chapelle.

Il nous fallait aussi un après-midi ou deux avec un vieux Monsieur Bolle de Neuchâtel qui venait perfectionner nos chants avec l'harmonium.

La fête se célébrait le dimanche après-midi vers 15h une semaine avant Noël. On arrivait en traineau avec la grelotière au cou du cheval et nous les pieds dans la paille, une couverture sur les genoux afin d'avoir plus chaud. La fête durait entre 1h30 et 2h, le cheval nous attendait sagement devant la chapelle, sous l'escalier avec les

couvertures sur son dos, ou par très mauvais temps, à l'abri dans une écurie chez Monsieur Schneiberg.

Dans la chapelle, il y avait un fourneau à bois bien chauffé, la table de la communion remplie de paquets et de cornets, la chapelle pleine de monde. Dans cette foule, il y avait des dames de Neuchâtel qui passaient l'été à Chaumont, elles nous tricotaient à chacun, l'une un pull en laine à longue manche, une autre une écharpe de toutes les couleurs avec laquelle nous faisons 3 fois le tour de notre tête pour avoir bien chaud aux oreilles.

Dans les cornets, il y avait chaque année un tas de bonnes choses, des oranges, des mandarines, des bâtons et des souris en chocolat ainsi que des cacahuètes et des biscômes, tout cela donné par des gens heureux de nous faire plaisir.

Par une porte intérieure, on arrivait en habits du dimanche en se donnant la main deux par deux, un peu intimidés par tout ce monde. Ma sœur Claudine a chanté de nombreuse fois seule devant toute cette assemblée.

Oh que c'était beau ce grand sapin illuminé par toutes ses bougies et le « Voici Noël » chanté par tous ! Le Pasteur Daniel Junod, qui officiait, nous racontait de belles histoires.

A la sortie, il faisait déjà nuit, on retrouvait notre cheval pour retourner à la maison, le traineau était plein de gens sur les lugeons, nous étions tous heureux et tout le monde chantait à nouveau....

Après ce Noël, nous faisons une surprise à la maitresse d'école. Le lundi matin nous partions plus vite que les autres jours, un garçon apportait un sapin d'un mètre, un autre les bougies et chaque élève un cadeau, un petit sac de pommes de terre, des choux raves, quelques carottes, des poireaux ou une taillaule. Nous allumions le sapin et chacun allait à sa place. J'imagine que la maitresse se doutait de la surprise qui l'attendait, elle rentrait dans la classe une fois qu'il n'y avait plus de bruit, on se levait pour lui souhaiter un joyeux Noël, elle prenait ses cadeaux et nous chantions.

Puis elle nous racontait une histoire généralement assez longue. Ensuite nous allions manger notre soupe et l'après-midi elle nous passait un film muet de Laurel et Hardy, suivait une collation et plus tard sa maman - avertie - arrivait avec un grand carton de pâtisseries, c'est peut-être la seule fois de l'année que les petits Chaumonniers en mangeaient avec plaisir, puis c'était les vacances de Noël......

Noël à la maison

Après avoir fêté Noël à l'école, c'était le 25 décembre Noël à la maison. C'est un beau souvenir malgré le fait qu'il n'y avait pas de cadeaux sous le sapin, le père Noël ne connaissait pas encore toutes les maisons, ce qui n'est plus le cas aujourd'hui!

Noël c'était donc surtout un sapin illuminé et un bon dîner à la chambre, c'était aussi de voir arriver le facteur avec un petit sac en jute plein d'oranges que Mlle Monnier nous envoyait depuis Lausanne et la bonne taillaule cuite au four par notre maman. Ça sentait bon Noël.



Entre Noël et Nouvel an, les cousins de Clémesin venaient passer deux jours avec nous, nous étions contents de les voir arriver et on avait du plaisir à chanter ensemble et réciter nos poésies.

Maman faisait pour Noël une fournée de taillaules : 10kg de farine-2kg de sucre-150gr de saindoux- 1kg de beurre- 2 citrons râpés- 6 litres de lait- 120gr de levure de bière et 60gr de sel.

Au sortir du four, elle les appuyait contre des bûches de bois et les laissait refroidir. Les taillaules se conservaient longtemps, emballées dans du papier et glissées dans une marmite ou un seau en métal, elles pouvaient « tenir » environ 15 jours.

Noël passé, arrivait le Nouvel an, nous n'avons pas souvent veillé, mais je me souviens du plaisir que nous avions quand tante Jeanne (sœur de maman) oncle Charles, Claudine et Nelly Weinmann sont arrivés une année les mains pleines pour fêter Nouvel an avec nous « sans crier



gard ». A minuit, nous sommes sortis écouter les cloches sonner, il faisait un beau clair de lune.

Quelques fois, lorsque le vent venait du sud-ouest, nous pouvions entendre les cloches de la collégiale de Neuchâtel, ou celles du Val-de-Ruz par vent du nord-ouest.

Le jour de l'an nous avions un bon dîner, maman savait bien nous soigner avec des légumes de la cave et toujours une table bien mise à la chambre où il faisait bon chaud.

Le 2 janvier, chaque année, nous avions la visite de l'oncle Numa, frère de papa, mon parrain. Il m'apportait une plaque de chocolat et une pièce de 5 francs, j'étais contente de le voir arriver et ce par tous les temps à pied ou à ski. Il montait depuis la Coudre en funiculaire et maman lui offrait les « quatre heures ». Ensuite il descendait sur Enges pour prendre la « poste ». La poste en ce temps-là était une grande automobile qui transportait une ou deux fois par jour les voyageurs de Saint-Blaise à Enges et retour.

La brise du soir nous apportait depuis Enges le son de la cloche de la chapelle qui sonnait l'angélus.

Fin de la cinquième partie

CONCERT ANNIVERSAIRE DU CHŒUR DE CHAUMONT

Petite mise en bouche avant de littéralement se mettre à table le dimanche 2 décembre prochain à 16 heures à la chapelle. Des plats raffinés, des mets succulents, c'est ce que le Chœur de Chaumont va vous servir sur plats à l'occasion de son concert annuel, concert particulièrement festif puisque nous fêtons cette année ses 75 ans d'existence.



Les petits plats ont été mis dans les grands pour vous surprendre ... Afin de vous mettre l'eau à la bouche, petit aperçu d'une répétition hors du commun lors d'un week-end passé au chalet des Amis de la Nature.

Le Chœur mixte de Chaumont

vous convie à son concert annuel

Les 75 ans du choeur... c'est que du bonheur!





Dimanche 2 décembre 2012 16H00 - Chapelle de Chaumont

Direction: Gérard Lebet



Participation du P'tit Chœur d'enfants

Entrée libre, collecte Durée : environ 1 heure - Apéritif offert

Le musicien Jean Ruchti, ancien Chaumonnier, s'en est allé

La musique fut sa vie, Adieu l'artiste... C'est par ces mots que nous avons appris le décès de Jean Ruchti. Il s'est affaissé dans sa cuisine le 5 septembre 2012 à Ampolla en Espagne, victime d'une crise cardiaque. Né le 9 mars 1941, Jean a passé sa jeunesse à Saint-Imier. Passionné par la musique, il est entré au Conservatoire. Guitariste avant tout, il a intégré le fameux groupe Les Rapaces. Nous étions dans les folles années 60, du temps d'Elvis, des Chaussettes Noires et de tant d'autres. Vivant modestement de la musique, Jean est entré dans divers groupes, puis, durant toute son existence, il a obtenu de nombreux engagements, de courte ou longue durée, notamment au Club Med et dans divers établissements en Suisse ou à l'étranger. Il s'est installé à Chaumont il y a une vingtaine d'années, à la "Chatterie". C'est là que nous l'avons connu alors qu'il avait formé le "Duo Jean et Sylvie". En visite chez lui, nous avions toujours un peu peur de ses gros chiens loup! Jean et Sylvie ont joué pour nous à plusieurs occasions, sous la grande tente sur le terrain de football, des soirées mémorables.



En mai 2007, Jean Ruchti est parti en Espagne, rejoint par Sylvie. Là-bas, il a encore exercé la musique mais moins intensément. Merci l'artiste, tes amis de Chaumont ne t'oublieront pas.

Pierre Pfund

PAROISSE

CULTES À LA CHAPELLE

Dimanche 16 décembre 2012 à 11h15 culte de Noël avec la participation du Chœur mixte de Chaumont Dimanche 17 février 2013 à 11h15 Dimanche 17 mars 2013 à 11h15

CULTES À LA CHOMETTE

Mercredi 19 décembre 2012 à 10h30 culte de Noël Jeudi 3 janvier 2013 à 14h30 Mardi 5 février 2013 à 14h30 Mardi 26 mars 2013 à 14h30 culte de Pâques Mardi 9 avril 2013 à 14h30

Lundi 24 décembre 2012 à 18h00, veillée de Noël à la chapelle de la Maladière Mardi 25 décembre 2012, culte du Jour de Noël à 10h00 à la Collégiale Dimanche 22 janvier 2013, célébration œcuménique à Neuchâtel, dans le cadre de la Semaine universelle de prière pour l'unité des chrétiens

MESSE À LA COUDRE CHAPELLE SAINT-NORBERT

Les samedis à 18h00 messe paroissiale Les dimanches à 17h00 messe en latin selon le rite ancien pour tous les catholiques du canton

NAISSANCES

Bastien, né le 28 septembre 2012, fils de Lyse et Laurent Naguel Eve-Lyne née le 8 septembre 2012, fille de Nathalie et Slavomir Meyer

Toutes nos félicitations aux heureux parents



DÉCÈS

Toute notre sympathie à la famille de Monsieur Paul Krähenbühl, décédé le 1^{er} novembre 2012 à l'aube de ses 93 ans.

Il était membre fondateur du Chœur Mixte et présent lors de la fête du 75^{ème} anniversaire à Chaumont le 22 juin 2012